
Surdo: “Creo que Conce 
podría ser la cuna  
de la música urbana”
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

En marzo parten trabajos 
de la segunda etapa del 
par vial Collao Novoa

Monto de inversión 
proyectada en 
Biobío cae un 74% 

EN LOS DOS PRIMEROS MESES DE 2022 EN RELACIÓN AL MISMO PERÍODO DE 2021

    En Biobío, tras la culminación del 
proyecto Mapa (US$2.350 millones), 
no asoman iniciativas de esa enver-
gadura. Al revisar los proyectos 
ingresados a evaluación ambiental 

la cantidad y monto de inversión 
caen de forma importante al com-
parar los dos primeros meses de 
2022 con el mismo período de 2021.  
    Siete proyectos de inversión, por 

un monto de US$44 millones, han 
ingresado este año, mientras que el 
año pasado fueron nueve por un 
total calculado en US$168 millones. 

Tras culminación de Mapa, no asoman propuestas de esa envergadura. 

CIUDAD PÁG.7ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10
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EDITORIAL: LA PREOCUPANTE REALIDAD DEL BULLYING EN LA ETAPA ESCOLAR

Sábado 19 de febrero de 2022, Región del Biobío, N°4997, año XIV

Autoridad sanitaria asegura que retraso de diagnósticos es de máximo cuatro días. Región marcó nuevo récord 
de positivos al virus con 4.643 enfermos y siete víctimas fatales. Cifras podrían seguir aumentando, consideran-
do que aún existen 2.517 casos en investigación domiciliaria.

Salud deriva a administrativos para apoyar trazabilidad 

CIUDAD PÁG.6

Huachipato rescató  
un buen empate ante 
O’Higgins en Rancagua
DEPORTES PÁG.13

Los independientes que 
buscan aportar al gobierno 
de Boric en la Región
POLÍTICA PÁG.5



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FRANCISCA VILLALOBOS CONTRERAS 
Abogada UdeC, ayudante del Programa de Estudios 
Europeos.

“En Chile estamos usando to-
dos los instrumentos que la Ley 
nos otorga para poder poner orden 
en nuestra casa”, señaló el Presi-
dente Sebastián Piñera, quien, tras 
la muerte del camionero, Byron 
Castillo, ha decretado Estado de 

corporar especialistas que verifi-
quen, previamente, entre otras, si 
inmigrantes ostentan dicha cali-
dad; medidas que se han justifica-
do recurrentemente en una carica-
turización de migrantes malos y 
buenos, haciendo sinónimos de-
lincuencia y migración y una  ins-
trumentalización del problema, en 
que se adjudica a migrantes la res-
ponsabilidad por deficiencias en 
materias, como salud o trabajo.  

Así, el actuar del Gobierno ha 
develado una improvisación en 
manejo de crisis, declarando Es-
tado de Excepción por presiones 
circunstanciales, sin acompaña-
miento de política alguna que per-
mita migración segura, ordenada y 
acorde con estándares internacio-
nales, cercana al caos y lejana al or-
den que se anunciaba por el Jefe de 
Estado.  

Somos actores de un filme cuyo 
trailer fue la crisis de refugiados 
en Europa, que recientemente ha 
dejado la muerte de 19 migrantes, 
encontrados congelados tras ex-
pulsión de Grecia; por ello sabemos 
que el precio de nuestra displicen-
cia serán vidas. No digamos des-
pués que no lo vimos venir.

Excepción en cuatro provincias 
fronterizas del Norte, lo que se 
suma a nueva Ley de Migración, 
como solución a crisis migratoria 
que enfrenta el país.  

Pese a ello y al cierre de pasos ha-
bilitados formalmente, la crisis es-
cala, lo que evidencia ineficacia 
de medidas y defectos en Ley de 
Migraciones, que no aborda en for-
ma integral el fenómeno migrato-
rio, de enfoque miope, puesto en la 
capacidad del Estado de seleccio-
nar y restringir la movilidad en vez 
de promover la integración de 
quienes llegan a Chile, que inser-
ta una expulsión administrativa 
que no respeta el debido proceso 
y el derecho a la legítima defensa 
y crea figura de reconducción, en 
que personas en condición de re-
fugiadas (quienes han huido de su 
país porque su vida, seguridad o li-
bertad han sido amenazadas), po-
drían ser devueltas a sus países, sin 
entregar protección que Derecho 
Internacional exige y contravinien-
do el principio de no devolución, 
situación agudizada por falta de 
formación adecuada de personal 
en frontera, que conforme a Pacto 
Global de Migración, debiera in-

El actuar del Gobierno ha develado una 
improvisación en manejo de crisis, 
declarando Estado de Excepción por 
presiones circunstanciales.

¿Orden en la casa?   
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RODRIGO SILVA 
Presidente de la Asociación Nacional de 
Cooperativas de Chile.

Dentro de unas semanas Chile 
comenzará una nueva etapa li-
derada por el presidente electo, 
Gabriel Boric Font. El futuro go-
bierno tendrá que hacer frente a 
grandes desafíos en un marco de 
altas expectativas ciudadanas. 

Como consecuencia de las me-
didas otorgadas por el Estado 
para paliar los efectos de la crisis 
sanitaria del Covid-19, junto a 
los retiros de las AFPs por buena 
parte de la población, la econo-
mía chilena ha crecido en el últi-
mo tiempo más allá del potencial 
estimado, basándose principal-
mente en un mayor consumo pri-
vado, generando así un contexto 
de mayor inflación. La capaci-
dad de crecimiento, sin embargo, 
viene experimentando un retro-
ceso más estructural desde hace 
una década, cuya reversión exi-
ge medidas que impulsen la pro-
ductividad, la inversión y el em-
prendimiento. 

En medio de este escenario, las 

gal, Brasil y Paraguay, reconocen 
en su Constitución el aporte de 
las cooperativas y el rol del Esta-
do para fomentar su desarrollo, 
ocupando un lugar destacado en 
la economía y siendo una expre-
sión de consenso ciudadano para 
la resolución de las necesidades 
comunes.

cooperativas pueden ser una al-
ternativa de emprendimiento efi-
caz para darle un mayor impulso a 
nuestra economía. Por su natura-
leza, contribuyen a la descentrali-
zación, impactando de forma po-
sitiva a los territorios y favorecien-
do el desarrollo social y económico 
de nuestras regiones. Esto facilita 
un crecimiento más equilibrado, 
propiciando un mejor ambiente 
para la inversión. Además, se sien-
tan las bases para hacer de Chile un 
país más justo e inclusivo. 

Resulta necesario que se imple-
menten nuevas políticas públicas 
que fomenten el desarrollo del 
modelo empresarial cooperativo 
y que la economía social adquie-
ra un mayor protagonismo para 
avanzar hacia una mayor descen-
tralización. 

Por otro lado, nos encontramos 
inmersos en un proceso constitu-
yente y la incorporación explícita 
de las cooperativas en la nueva 
carta fundamental fortalecería no 

sólo el desarrollo de este tipo de 
organizaciones en las áreas en que 
actualmente participa, sino que, 
además, facilitaría su expansión a 
otras áreas donde podría consti-
tuir un aporte para el crecimien-
to y un desarrollo más inclusivo de 
las personas y los territorios. 

Otros países como Italia, Portu-

Hacia un país más  
cooperativo

Esta semana comenzó la 
aprobación de artículos en la 
Convención Constitucional. 
Por ejemplo, en general, se dio 
luz verde a la norma que indica 
que Chile es un Estado regional, 
plurinacional e intercultural. 
Hasta el cierre de esta edición, 
en tanto, se discutía lo mismo, 
pero en particular. En caso de 
ser acogida por el pleno, dicha 
idea será integrada al borrador 
de la nueva carta magna. 

 
Jorge Baradit Morales 
@baradit 
Adolfo Millabur, exalcalde de Ti-
rúa, tuvo que venir a Santiago 
para resolver un problema LO-
CAL. OCHO horas de viaje por 
tierra y avión, para que el minis-
tro... no pudiera recibirlo. Hoy se 
vota #EstadoRegional 
 
 Cristina Dorador Ortiz 
@criordor 
Es un mito de que un #EstadoRe-
gional genere regiones más ricas 
que otras. Antofagasta, la región 
con el segundo PIB más alto, tie-
ne una desigualdad profunda, 
los recursos se compiten y no lle-
gan. En la propuesta están los 
principios de solidaridad y coo-
peración ¡Avancemos! 
 
 Francisco Javier Orrego 
@PanchoOrregoG 
Cosas de la #ConvencionConsti-
tucional. Se debate “Estado Re-
gional”. Argumento convencio-
nales de zona norte: “potencial 
minero de la zona nos favorece”. 
¡No saben na’ que la comisión 5 
quiere terminar las concesiones 
y nacionalizar las empresas mi-
neras! Algo no cuadra ¡Plop! 
 
 Bernardo Fontaine 
@berfontaine 
No tengo dudas hay que descen-
tralizar, cambiar lo actual. Pero 
el “estado regional“ propuesto 
para el proyecto de Constitución 
es pura impulsividad. Ningún 
discurso en el Pleno muestra es-
tudios que digan que va a produ-
cir desarrollo regional, mejorar 
servicios, ni cuánto va a costar. 

 
José Barba Caballero 
@JBCPERU 
Chile será, si aprueban su Cons-
titución, un “ Estado Regional, 
Plurinacional e intercultural”. 
Pobres…y eran la estrella del 
Pacífico.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Conmoción mundial causó la muerte de Drayke 
Hardman, niño de 12 años que se suicidó tras 
sufrir bullying por más de un año por parte de 
un compañero en su colegio en Utah. Sus pa-

dres, Samie y Andy Hardman, utilizaron sus cuentas en 
redes sociales para hacer público el caso, para intentar 
generar conciencia respecto al tema y las trágicas con-
secuencias que puede llegar a tener. 

“Este es el resultado de la intimidación. Mi chico gua-
po estaba peleando una batalla de la que ni yo podía sal-
varlo. Es real. Es silencioso. Y no hay absolutamente nada 
que puedas hacer como padre para quitar este profun-
do dolor”, señaló la madre del niño en una publicación. 
Según se supo, el menor no le contó nada a nadie sobre 
lo que estaba viviendo, algo que es muy común entre 
quienes sufren este tipo de acoso: el miedo que se sien-
te impide compartir o pedir ayuda. En muchos casos, 
también existe vergüenza y eso provoca pena, ansiedad 
y otros sentimientos que los niños asumen solos, igual 
por temor a que, en caso que cuenten, la situación de bu-
llying que viven pueda volverse aún más complicada.  

En Chile, según el estudio anual de la ONG Interna-
cional Bullying Sin Fronteras, comenzado en marzo de 
2020 y terminado en marzo de 2021, hubo un aumento 
de 40% en las denuncias por maltratos físicos y psicoló-
gicos en colegios públicos y privados del país, pasando 

La preocupante realidad del 
bullying en la etapa escolar

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Extractivismo de ideas 
  
Señora Directora: 

Actualmente la Municipalidad de 
Coronel ejecuta el proyecto Fondart 
Encuentro Internacional Muralista 
del Carbón, que sin querer se ha con-
vertido en una muestra más del ex-
tractivismo desalmado que se ejerce 
sobre la zona minera. Fui convocada 
personalmente por la entonces Encar-
gada de la Casa de la Cultura depen-
diente de la Municipalidad de Coro-
nel, Valeska Carrillo, para formular un 
proyecto para ellos junto a otros gesto-
res de la comuna con el compromiso 
de trabajar en el proyecto de ser adju-
dicado, pero cuando esto ocurrió, se 
contrató a otra profesional para el car-
go, sin darme explicaciones.  

Al consultar al Ministerio de las Cul-
turas, me dicen que no tienen atributos 
para forzar a la Municipalidad a respe-
tar el equipo original del proyecto, aun-
que el equipo es un ítem importante al 
momento de evaluar cada proyecto. 

Tanto el Municipio de Coronel como 
la ahora concejala Carrillo han mani-
festado su apoyo al nuevo gobierno y su 
alineación con los principios del “nue-
vo Chile”, ¿Este es el nuevo Chile que 
proponen? No solo existe extractivis-
mo de riquezas naturales en nuestra 
Región, sino que de las ideas y del tra-

bajo de nuestros artistas y gestores.  
 

Camila Mellado Vargas 
 
El éxito tras el fracaso 
  
Señora Directora: 

Esta semana leí una frase ligada a 
cómo administras tu tiempo en perio-
dos de alta exigencia, decía más menos 
así “si quieres tener éxito, elige tus fra-
casos con anticipación” y por más que 
aludía a otra situación, no pude evitar 
vincularla al diseño y desarrollo de pro-
ductos y servicios pues en esta área es 
algo muy recurrente… ¿Podríamos 
aplicar esto?  

Y sí, podríamos hacerlo, variando 
un poco la frase que sería del tipo “In-
valida cuanto antes las ideas que pro-
bablemente fracasen y así acércate al 
éxito”, ¿Por qué esta variación? Pues 
porque usualmente cuando se desa-
rrollan nuevas propuestas de produc-
tos y servicios existen altas expectati-
vas del impacto que van a tener y los 
beneficios que podrán generar, para 
sus desarrolladores y también para los 
usuarios… pero llegado ese momento 
crítico, en su mayoría, estas nuevas 
ideas fallan, y lo mismo sucede con 
otros intentos posteriores, ¿Por qué 
sucede esto si fueron ideados y cons-
truidos en forma impecable? 

La verdad es que siempre estuvieron 
en desventaja, al menos el 80% de estas 
nuevas propuestas fracasan, es la op-
ción más recurrente y, lastimosamente, 
el éxito es la excepción. ¿A qué se debe 
esto? Principalmente, como señala Al-
berto Savoia, ex director de Google y 
profesor de Stanford, el fallo es por 3 
grandes razones: el lanzamiento (no lo-
gran llegar con su propuesta a su públi-
co objetivo, en tiempo y forma), opera-
ciones (su solución no logra realizar lo 
que promete, o lo hace de mala forma) 
y la premisa (lo que ellos consideraban 
urgente de solucionar, realmente no lo 
era para el usuario). 

¿Podemos realmente asegurar pre-
viamente el éxito de un producto? La 
verdad es que no, pues el éxito depende 
de muchos factores que se escapan de 
los propios involucrados e incluso bas-
ta que una sola cosa falle para que apa-
rezca el fracaso, pero lo que si se puede 
hacer es aumentar la probabilidad de 
no fracasar, y para que esto ocurra los 
enfoques iterativos para el desarrollo 
de proyecto, con foco en la prueba y el 
error, así como el uso de distintas meto-
dologías de innovación y diseño que 
cobran especial relevancia.  

 
Sebastián Valencia 
Gerente de área Business Design de 
Transforme

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de 3.760 casos a 5.934. De este último dato, 236 ocurrie-
ron en la Región. Además, en 2019, antes de la pandemia, 
la Agencia de Calidad de la Educación entregó cifras alar-
mantes: 4 de cada 10 escolares es discriminado en su co-
legio, por sus características físicas, su personalidad, su 
forma de vestir o su ritmo de aprendizaje. 

Sobre el acoso escolar, la Unesco establece que la ter-
cera parte de los niños, niñas y adolescentes en el mun-
do sufre de bullying. Además, los casos aumentan entre 
quinto básico y primero medio, en donde la prevalencia 
de sufrir acoso en niños es del 32%, mientras que en las 
niñas es del 28%. Ahora, con el auge de las tecnologías 
y las redes sociales, este tipo de agresiones también tie-
nen un nicho muy importante en la web. En la novena 
Encuesta Nacional de la Juventud (2018) un 21,1% de los 
consultados aseguró haber sufrido ciberbullying, 

Con el inicio del año escolar muy cerca vale pregun-
tarse qué más se puede hacer para evitar este tipo de si-
tuaciones, que suelen ser muy dolorosas y tristemente 
solitarias para quienes las viven. 

Muchos niños que sufren de acoso 

no le cuentan a nadie lo que 

viven. El miedo, la tensión y hasta 

la vergüenza que les genera la 

situación hace que prefieran no 

decir nada de su calvario. 

¡
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Adolfo Millabur relató lo que 
vivió como alcalde de Tirúa 
cuando viajaba a Santiago a 
reuniones con autoridades. 

Experiencia  
como alcalde

tendrá la comisión de 
Formas de Estado para 
realizar los cambios a los 
artículos rechazados. 

Quince días 
hábiles

“El virus y la pandemia siguen presentes en nuestra actividad diaria, por lo que debemos seguir 
manteniendo los cuidados necesarios. Especialmente, tenemos que vacunarnos, estas dosis son 

seguras y dan vida, ya que nos protegen ante la Covid”.

Francisco Corvalán, médico

#NosCuidamos

Este viernes se llevó a cabo al in-
terior del pleno de la Convención 
Constitucional la segunda votación 
de normas particulares. En esta 
ocasión correspondió las prove-
nientes de la comisión de Formas 
de Estado, cuyo informe  hace refe-
rencia al “Estado Regional” y en-
trega las primeras luces del proce-
so de descentralización. 

De los 28 artículos que fueron 
analizados, 16 fueron aprobados en 
su totalidad, mientras que ocho de-
berán volver a la comisión en forma 
total o parcial. Al cierre de la edición, 
aún se discutía en torno a las com-
petencias de la “Región Autónoma”. 

 
Crítica al centralismo 

Los integrantes de la comisión 
realizaron una fuerte crítica al cen-
tralismo en la previa a la votación. 

El coordinador de la comisión de 
Formas de Estado, Adolfo Millabur, 
por ejemplo, relató su experiencia 
como alcalde de Tirúa al momen-
to de solicitar reuniones con auto-
ridades. “Tenía que viajar a Concep-
ción y después a Santiago para re-
unirme con el asesor del asesor del 
ministro. Quidico hace 12 años es-
pera urbanismo. No es federalis-
mo, sino que los territorios puedan 
tener solución. Detrás del relato 
hay viudos del sistema que están 
acostumbrados al sistema actual, 
les digo que van a quedar viudos”, 
comentó. 

La vicepresidenta adjunta, Ama-
ya Alvez, indicó que “no se han de-
finido sus autonomías, sino que co-
operen entre si. Las entidades coo-
peran entre si y se mantiene la 
unidad del Estado. El orden territo-
rial que nace hoy es un anhelo de los 
territorios”. 

Vanessa Hoppe, en tanto, sostu-
vo que “la propuesta no solo viene 
a responder una demanda de los 
pueblos, sino que una recomenda-
ción internacional, entre ellos la 

La redacción del Maritorio no men-
ciona algunos aspectos marinos 
que son necesarios considerar”. 

El convencional gremialista por 
Ñuble, Martín Arrau, apuntó a que 
“cuando se les da autonomía con 
sus recursos propios, hay una frag-
mentación y genere mayor buro-
cracia, entre otras materias, ya que 
se generará un desincentivo al exis-
tir normativas distintas entre re-
giones. Estamos dando mas facul-
tades y burocracia a las regiones, y 
entregando un carga excesiva no 
ayuda mucho”.

FOTO: CHILE CONSTITUYENTE

Distrito 21, Luis Barceló, dijo que 
“estimamos que como están re-
dactadas estas normas, existen 
problemas con los límites inter-
nacionales. Al parecer ninguno de 
los tratados internacionales o de-
cretos fueron incluidos, creemos 
que por ahora se debe rechazar 
estos artículos”. 

En esa misma línea, el conven-
cional Felipe Harboe agregó que 
“nuestra política internacional es 
algo común, el informe sobre For-
mas de Estado tiene definiciones 
sobre derechos soberanos y estos se 
encuentran regulados por el dere-
cho internacional, por lo que podría 
entra en colisión con esta situación. 

Ocde, que dice que las regiones no 
han podido alcanzar su potencial 
de crecimiento”. 

Tammy Pustilnick opinó que “la 
descentralización fiscal va de la 
mano con ideas que fluyen hori-
zontalmente entre las comunas y 
regiones y verticalmente desde el 
Estado. Señalar que se empobre-
cen las regiones no es correcto”. 

 
Realizar cambios 

Fueron varios constituyentes, li-
gados principalmente a la ex Con-
certación y a la derecha los que pi-
dieron cambios a las normativas 
que se votaron. 

Por ejemplo, el convencional del 

VOTACIÓN SE EXTENDIÓ POR TODA LA JORNADA 

Debate en torno a la descentralización 
se tomó el pleno de la Convención 
Debate estuvo marcado por el rol que tiene el centralismo en la actualidad y los cuestionamientos al 
pago de tributos regionales que surgirán, también se apeló a tratados internacionales.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA PRIMERA 
MITAD de la jornada 
se basó en el debate 
de los artículos.
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Los independientes que han 
sido propuestos para ser parte 
del futuro gabinete regional

AGRUPACIÓN REÚNE A EX POSTULANTES A LA CÁMARA Y A LA CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL

En los próximos días se podrían 
conocer los nombres de los futuros 
delegados y delegadas presidencia-
les de la administración de gobier-
no que encabezará el Presidente 
electo, Gabriel Boric. 

Ad portas de la asunción del nue-
vo gobierno, el 11 de marzo, es un 
hecho que en las próximas semanas 
los trascendidos y rumores se acen-
tuarán, considerando además que 
por primera vez desde el retorno a 
la democracia habrá un nuevo blo-
que político a la cabeza de la admi-
nistración del Estado. 

Pero así como los partidos que in-
tegran Apruebo Dignidad, igual 
existen una serie de la movimientos 
y organizaciones que apoyaron la 
elección de Boric en la Región y que 
ahora esperan seguir contribuyen-
do desde sus respectivos espacios. 

Es el caso, por ejemplo, del Cabil-
do Agroecológico Biobío que ya 
hizo llegar un carta a la mesa de 
Apruebo Dignidad, incluyendo un 
listado de profesionales dispuestos 
a colaborar con la futura adminis-
tración nacional en la Región.  

En dicho listado, figuran algu-
nos ex candidatos al Parlamento 
y a la Convención Constitucional 
como Magaly Mella (antropóloga 
y académica); Mario González 
(dirigente social y ex candidato a 
diputado en el Distrito 20); Ana 
María Cavalerie (periodista y ex 
candidata a la Convención Cons-
titucional); Antonio Mena (ex can-
didato a la Convención Consti-
tucional); Guillermina Miranda 
(presidente de la Unión Comu-
nal de la Junta de Vecinos de Con-
cepción); o Pedro Alcayaga (in-
geniero en ejecución mecánica y 
ex carta al Concejo Municipal de 
Chiguayante); entre otros. En to-
tal, son 21 nombres. 

En la misiva, el grupo explica que  
el grupo puede aportar desde algu-
nas áreas como Medio Ambiente, 
Obras Públicas, Salud, Agricultura, 
Deporte, Desarrollo social, Mujer y 
Equidad de Género, Pueblos Origi-
narios y Cultura. 

“Nuestro apoyo y compromiso 
con las transformaciones que nues-
tro país demanda y necesita, y que 
esperamos pueda liderar el Gobier-
no encabezado por Apruebo Digni-
dad,  que asume el 11 de marzo pró-
ximo, no se agotan en la participa-
ción en cargo públicos, sino que en 
aportar la experiencia y expertise 

Las próximas semanas serán claves para definir quiénes 
ocuparán cargos en el Gobierno del Presidente Boric en la 
Región. Aunque se especula con varios nombres, algunas 
organizaciones han puesto los suyos sobre la mesa.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

acumulada”, aclara el escrito. 
El Cabildo Agroecológico Biobío 

es una confluencia de organizacio-
nes sociales que “se ha planteado ve-
lar por la mejora de las deficiencias 
administrativas y ambientales, des-
de una perspectiva de la descentra-
lización y la inclusión de la voz de los 
territorios en la Región de Biobío”. 

 Uno de los puntos en los que se 
enfoca la instancia es en la sobera-
nía alimentaria agroecológica y or-
gánica “que permita a los pueblos 
autodefinir libremente qué cultivar 
y comer, desde el respeto a sus visio-
nes mundo, costumbres y tradicio-
nes”, dice en el escrito enviado a los 
dirigentes del futuro bloque de go-
bierno. De hecho, la misiva fue leí-
da en una de las últimas reuniones 
que mesa política. 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ex candidatos que se mencionan

Así como dos ex candidatos al Congreso, Danie-
la Dresdner (RD, al Senado) y Patricio Fierro (PS, a 
la Cámara de Diputados), son mencionados como 
los representantes políticos que corren con venta-
ja para asumir la Delegación Presidencial del Bio-
bío, otros nombres mencionados para ser parte del 
cuerpo de seremis también cumplen con la particu-
laridad de haber sido candidatos en los últimos 

comicios parlamentarios. 
Son los casos de Pablo Blaset, Eduardo Barra 

(ambos ex candidatos del PC a la Cámara en el Dis-
trito 20) o Fabio Bogdanic (ex candidato a senador 
de Convergencia Social).  

Algunas seremis que ya tendrían nombres defi-
nidos serían Obras Públicas, Vivienda, Salud, Desa-
rrollo Social y Justicia.      

Fuentes de Apruebo 
Dignidad dijeron que la 
semana del 21 sería “clave” 
en la definición de cargos.

Definiciones la 
semana del 21
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sanitarios ha cursado la 
Seremi de Salud en lo que va 
de este año, la mayoría por 
incumplimientos de aforos. 

sumarios 
264

tiene la isla Santa María, que 
con poco más de 2.000 
habitantes teme que la 
pandemia se extienda. 

positivos 
50 

“Puede ser que usted crea que está a salvo del virus porque está en familia, pero no es así. Por 
eso llamo a la comunidad a usar mascarilla, lavarse las manos constantemente y mantener una dis-

tancia física de al menos un metro y medio para evitar enfermarnos”.

Vanesa Bestwick, profesional de Finanzas Gore

#NosCuidamos

Seremi refuerza 
entrega de resultados 
con sus funcionarios 

Y LOS LABORATORIOS CON PERSONAL DE HOSPITALES 

Si bien la positividad bajó del 
40%, que marcaba la Región el mar-
tes llegando a 33.38%, en las últi-
mas 24 horas Biobío tuvo un nue-
vo récord: 4.643 casos nuevos de 
coronavirus, 14.122 personas con 
la capacidad de contagiar y siete 
víctimas fatales del virus.  

A nivel nacional se repite el alza 
con 34.117 contagiados, 121.611 
activos y la mayor positividad re-
gistrada desde el inicio de la pan-
demia con 27,68% y 131 víctimas 
fatales, cifras que demuestran el 
poder de la Ómicron que, rápida-
mente, está infectando a cientos 
de personas.  

Ante este panorama, tal como 
lo han expresado médicos e infec-
tólogos, se requiere adherir al es-
quema de vacunación completo y 
cumplir con el autocuidado, pues 
las cifras podrían ir al alza de ma-
nera explosiva considerando que 
aún la Región tiene 2.517 casos en 
investigación domiciliaria, además 
de una cifra negra, que según espe-
cialistas, sobrepasaría el 20% con-
siderando a quienes no se han tes-
teado, o bien, no han recibido el re-
sultado de su examen por lo que 
deciden seguir con su vida normal 
e, incluso, asistir a trabajar ante la 
falta de una licencia médica. 

Los retrasos de resultados de 
PCR en la Región, que Diario Con-
cepción constató hasta en nueve 
días, se han ido disminuyendo, 
aseguró la jefa de Salud Pública de 
la Seremi, Cecilia Soto, priorizan-
do el uso de antígenos, postergan-
do algunas labores administrati-
vas para derivar a ese personal a 
trazabilidad.  

Además se destinó personal de 
hospitales a laboratorios para 
abarcar la demanda, se reciben 
exámenes en un horario extendi-
do, se ha comprado servicios a  la-
boratorios externos para aumen-
tar la respuesta y compra de reac-
tivos, entre otros, para favorecer el 
proceso.  

Los tiempos aún son extensos. 
“En Arauco se dan de dos a tres 
días, antes estaban con cuatro a 
cinco días; el hospital Regional 
también está entre tres a cinco 
días, antes era mayor la cantidad. 
En Biobío están en 48 horas (...) ya 
no tenemos esa observación de 10 
días de retraso. La idea es que en 
general podamos llegar a tres o 
cuatro días máximo de retraso y de 
ahí a 24 horas”.  

Si bien se priorizará el antígeno, 
detalló Soto que se seguirán ha-
ciendo PCR porque permiten de-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Aseguran que retraso de diagnósticos es de máximo cuatro 
días. Región marcó nuevo récord de positivos al virus con 
4.643 enfermos y siete víctimas fatales. 

tamos en 2.500 antígenos”.  
 

Isla Santa María  
Si bien, los habitantes de la ínsu-

la se mantienen preocupados por 
el aumento de contagiados, pues 
de sólo 2.200 habitantes que tiene 
el territorio, 50 están positivos a la 
Covid-19 por lo que pidieron a la 
Seremi de Salud llamar a la restric-
ción de turistas.      

La medida, solicitada por la di-
rigenta de la Isla Aurora Chamorro,  
quien adujo que la zona está “en es-
tado de alerta, nunca habíamos te-
nido tantos contagiados” fue re-
chazada de plano por la autoridad 
sanitaria. Hugo Rojas, seremi (s) 
de Salud, descartó que puedan 
prohibir los viajes de turistas com-
prometiendo el control de las me-
didas sanitarias a bordo de la bar-
caza para que quienes viajen a la 
isla. 

En tanto el municipio compró 
test de antígenos para aplicar a 
quienes viajan a la isla, pero aún se-
gún los isleños se requiere seguri-
dad para los contagiados de Covid-
19 puedan ser trasladados a un 
hospital. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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MÁS DE 35.000 PCR y 11.411 
antígenos fueron realizados 
por la seremi en una semana.

terminar las variantes. “En la situa-
ción en que estamos aplicar antí-
geno es lo mejor para entregar re-
sultados porque inmediatamente 
la persona puede saber y puede 
aislarse”.  

Sólo desde el seis  al 12 de febre-
ro se realizaron 64.666 PCR y 
15.346 antígenos y, como dato pre-
liminar esta semana han tomado 
35.284 PCR y 11.411 PCR . “Aumen-



Ciudad
Diario Concepción Sábado 19 de febrero de 2022 7

INCLUYE LA REPOSICIÓN DE UN PUENTE Y LA CONSTRUCCIÓN DE OTRO 

La renovación total del sector 
Collao, en cuanto a infraestructu-
ra vial, está cada día más cerca. En 
marzo partirá la segunda etapa de 
la obra, que se extenderá por dos 
años, buscando facilitar los des-
plazamientos de los vecinos.  

La nueva fase que comenzará a 
mediados de marzo fue  adjudica-
da a la empresa Icafal. Samuel Do-
mínguez, director del Servicio de 
Vivienda y Urbanización (Serviu), 
contó que la segunda fase incluye 
una inversión de $12.654 millones.  

“Contraloría ha tomado razón 
de la segunda etapa del par vial 
Collao Novoa (...) adjudicado a la 
empresa Ingeniería y Construccio-
nes Icafal por un plazo de ejecución 
de 720 días. Esperamos en marzo 
iniciar instalación de faenas y 
obras”, dijo Domínguez. 

La obra incluirá mejoramiento 
de vías, demarcación de ciclovías, 
creación de áreas verdes, mejora-
miento del puente Collao y la cons-
trucción de otro, así como instala-
ción de mobiliario urbano. “Inclu-
ye la pavimentación de calle 
Novoa. Se va extender el pavimen-
to (...) desde el puente Collao has-
ta la extensión de Nonguén, frente 
a la Universidad del Biobío”, agre-
gó Domínguez. 

 La iniciativa considera en su 

En marzo parte segunda etapa 
del par vial Collao Novoa 
En mayo debería ser entregada al uso la primera etapa del proyecto. 
Las faenas de la segunda fase se extenderán por dos años.

totalidad la intervención de aveni-
da Collao, entre el camino a Non-
guén y San Juan Bosco, y de calle 
General Novoa, desde Maipú has-
ta el estero Nonguén. Todo por 
una inversión aproximada de 
M$50.000.000. 

El seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Sebastián Abudoj, comentó 
que la intervención considea “la 

plaza Acevedo, generando una 
nueva conectividad en calle Padre 
Korda directamente a Maipú y 
también un acceso directo con el 
sector Nonguén hacia la ruta Con-
cepción – Cabrero. Estos proyectos 
de conectividad son, sobre todo, de 
mejoramiento urbano integral por-
que no solo están pensado en el 
vehículo, están pensados en las 

FOTO: MINVU

personas y en mejorar los espacios 
públicos”. 

Se sigue trabajando en la prime-
ra fase con intervenciones en pla-
za Acevedo, obra que tiene un 85% 
de avance. Las faenas deben estar 
listas en mayo. 

El pasado 15 de febrero se con-
memoró en Chile, así como en 
buena parte del mundo, el Día 
Contra el Cáncer Infantil. En este 
contexto, en el Hospital las Hi-
gueras de Talcahuano se encuen-
tran realizando una campaña de 
entrega de kit para inscribirse 
como donante de células madre 
sanguíneas hasta el 28 de febrero. 

Y es que el cáncer de sangre es 
el más frecuente en menores de 
15 años y muchos de esos pacien-
tes necesitarán un trasplante de 
células madre sanguíneas para 
sobrevivir. Según datos entrega-

Higueras activa campaña para potenciales 
donantes de células madre sanguíneas

Fundación Dkms, establecida en 
Chile desde principios de 2018, y 
que se dedica a dar segundas 
oportunidades de vida a las per-
sonas a través de su registro de 
potenciales donantes de células 
madre sanguíneas. 

“Contamos con más de 120 mil 
potenciales donantes registrados 
y, gracias a ellos, hemos hecho 
posible más de 100 trasplantes 
para personas de Chile y el ex-
tranjero, siendo en su mayoría ni-
ños”, afirmó Ignacia Pattillo, di-
rectora ejecutiva de Fundación 
Dkms Chile.

dos por el Registro Nacional de 
Cáncer Infantil, los cánceres más 
comunes son la leucemia y linfo-
ma. Actualmente, 78% de los me-
nores diagnosticados sobreviven. 

La campaña es apoyada por la 

Interconexión  
de agua entre 
Florida y Quillón 
busca asegurar 
suministro

FOTO: ESSBIO

Essbio informó que las obras 
de interconexión hídrica entre 
las comunas de Florida (Bio-
bío) y Quillón (Ñuble) están 
avanzando. 

Se trata de una red de tubería 
de 24 kilómetros, trabajos que 
fueron inspeccionados por el 
alcalde de Florida, Jorge Roa, y 
el gerente de Essbio, Peter 
Schmohl. 

De acuerdo a la compañía, se 
trata del proyecto más impor-
tante en la zona para combatir 
la escasez hídrica que afecta a la 
zona sur. 

Es por ello que ayer la autori-
dad comunal junto al alto ejecu-
tivo de la firma se reunieron en 
el recinto estanque Condell, en-
tre Javiera Carrera e Ignacio Ca-
rrera Pinto, donde se analizó 
este plan estratégico que busca 
asegurar el consumo a más de 
20 mil personas.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LA PRIMERA FASE de la obra 
tiene un 85% de avance.

EL PASADO 15 de febrero de conmemoró el Día Internacional Contra el 
Cáncer Infantil.

para los potenciales 
donantes de células madre 
sanguíneas son tener entre 
18 y 55 años, vivir en Chile y 
contar con buena salud.

Los requisitos
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La alcaldesa de Tomé, Ivonne 
Rivas, espera que opere 
prontamente en beneficio de 
cientos de familias.

Se espera que 
opere en 4 meses

Según lo informado por la 
máxima autoridad comunal, 
ya se están buscando todos 
los permisos necesarios para 
funcionar.

Funcionará  
al lado de la 
farmacia popular

Municipalidad 
de Tomé alista 
la esperada 
óptica popular

ESPACIO YA ESTÁ FIJADO

La municipalidad de Tomé alista lo 
que será la esperada óptica popular. 

Así lo confirmó a Diario Con-
cepción, la alcadesa de la comuna, 
Ivonne Rivas, explicando que ya 
está definido, incluso el lugar don-
de atenderá. 

Se trata de una promesa de cam-
paña, y con ella la autoridad comu-
nal busca beneficiar a todos los re-
sidentes de la ciudad costera. 

“La salud es un derecho social”, 
aseguró Rivas, consciente de los 
bajos sueldos de la ciudadanía y de 
las bajas pensiones. 

Es por ello que con esta medida 
se busca que todos puedan acceder 
a lentes a un precio muy accesible. 

La idea, precisamente nació del 
trabajo en terreno de Rivas, previo 
a asumir su rol de alcaldesa. 

“Trabajamos con la comunidad 
y determinamos cuatro pilares fun-
damentales, como el bienestar so-
cial, la salud, siendo un eje impor-
tante”, aseveró la máxima autori-
dad comunal. 

Cabe recordar que en su primer 
mandato, Rivas logró concretar la 

La alcaldesa de 
la comuna, 

Ivonne Rivas, 
explicó que está 
a la espera de la 

aprobación de 
los permisos  

y que debería 
funcionar de 

aquí a unos 
cuatro meses. 

“La salud es 
derecho social”, 

aseveró.

Farmacia Popular, Humberto 
Quezada. 

Precisamente, será al lado de 
este servicio donde se emplazará 
óptica popular que espera comien-
ce a funcionar de aquí a cuatro o 
cinco meses. 

Esto dependerá básicamente de 
los permisos asociados. Por ejem-
plo, la resolución sanitaria que pide 
cumplir la Seremi de Salud. 

Esto implicará la licitación de los 
implementos a disponer de la ciu-
dadanía que necesita. El lugar ten-
drá la atención, primeramente, de 
un tecnólogo médico, se adelantó. 

Por otro lado, Ivonne Rivas con-
tó que se ofrecerá lo primordial 
primeramente para ir avanzando 
en otros productos. 

¿Por ejemplo? Lentes de sol, hoy 
lejos de ser un objeto estético, se ha 

vuelto un elemento necesario para 
la seguridad ante la exposición de 
los diversos tipos de rayos de sol.  

Algo similar ocurrió con la far-
macia popular que fue incremen-
tando su stock, de acuerdo a las 
necesidades de la población. 

La alcaldesa indicó que su imple-
mentación ha cambiado la vida de 
muchos tomecinos, quienes ven 
realmente un beneficio comunita-
rio para los más necesitados, en 
tiempos de alta inflación, donde 
el costo de vida sube y sube en me-
dio de la crisis sanitaria por la pan-
demia y los efectos económicos 
que esta ha afectado al país. 

Son diversas las comunas a lo 
largo del territorio que han dis-
puesto de ópticas populares. 

Algunas de ellas están en Cerro Na-
via, Valparaíso, Recoleta, entre otras. 

La vecina María Cristina Gajar-
do opinó: “Un servicio a la comuni-
dad muy necesario”. Mientras que 
Mili Riquelme le expresó a la alca-
desa Rivas: “Que Dios la bendiga en 
todos sus proyectos”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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FOTO: MUNICIPALIDAD DE TOMÉ
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“Usar siempre mascarilla, lavado frecuente de manos, uso de alcohol gel y respetar el distan-
ciamiento social. Al acudir a comprar al comercio respetar los aforos permitidos”.

Paulina Jiménez Vega, encargada de local librería Estudio 

#NosCuidamos

UdeC busca crear polo 
regional de investigación 
en electromovilidad

A TRAVÉS DE ALIANZA CON EMPRESA PHOENIX CONTACT CHILE Y RED EDUNET

A través de una alianza con la 
empresa Phoenix Contact Chile y la 
red internacional Edunet, la Uni-
versidad de Concepción busca lide-
rar un polo regional de investiga-
ción en electromovilidad. 

Así lo resalta Luis García-Santan-
der, académico de la Facultad de In-
geniería de la casa de estudios supe-
riores al informar en una entrevista 
con este medio acerca de un ambi-
cioso programa que considera la im-
plementación de un laboratorio 
equipado con tecnologías de punta. 

Al respecto, García-Santander, 
explica que el laboratorio de electro-
movilidad que se está implemen-
tando en el Departamento de Inge-
niería Eléctrica de la facultad está 
focalizado en estudiar los impac-
tos que la movilidad eléctrica ten-
drá en la operación y planificación 
de las redes de modo de hacerlas 
más flexibles y seguras. 

Según el académico la idea es que  
las redes eléctricas cumplan con el 
rol de distribuir eficientemente la 
energía entre los diferentes actores 
del sector energético.  

Además, el docente de la UdeC 
destaca que los objetivos principa-
les están asociados a la prepara-
ción de un capital humano espe-
cializado para estudiar, analizar, 
identificar y proponer soluciones y 
mejoras en las redes eléctricas ante 
la presencia del vehículo eléctrico, 
el cual requerirá energía para car-
garse pero también puede proveer-
la si fuese necesario.  

El investigador dice estar con-
vencido que la Universidad de Con-
cepción y la región del Bio bío deben 
liderar en este ámbito al menos a ni-
vel nacional y aspirar a ser un refe-
rente en Latinoamérica. 

 
Plazos 

“Si logramos afianzar una mirada 
regional y avanzamos según las me-
tas propuestas por nuestro grupo de 
investigación y la alianza EduNet 
Phoenix Contact, podríamos pen-
sar que en 6 años más seamos líde-
res en el país y con ello generar en 
nuestra región un polo de investiga-
ción, innovación y desarrollo en tor-
no a la electromovilidad”, afirma el 
académico. 

Por su parte,  Cristian Jacobsen, 
gerente general de Phoenix Contact 
Chile comenta que esperan que con 
el trabajo conjunto UdeC - Phoenix 
Contact “desarrollemos investiga-
ción práctica respecto a gestión in-
teligente en la carga de vehículos, 
análisis en el impacto en la red eléc-
trica al acoplar un sistema de cargas 

dea los USD$ 30.000, se debe consi-
derar la inversión en horas de sopor-
te y trabajo conjunto que fácilmen-
te duplicará el aporte de equipos ya 
que se considera un trabajo con-
junto por los próximos 2 años”. 

En tanto, Adriano Mones Bayo, 
Business Development Director 
Spain & Latam de Phoenix Contact 
E-Mobility y representante de Edu-
Net, plantea que este laboratorio 
servirá como polo de desarrollo re-
gional para la electromovilidad 
donde Phoenix Contact contribuye 
con equipamiento, y profesionales 
de la red EduNet a nivel mundial.  “El 
reto es transformar a la región del 
Biobío en un hub de innovación en 
productos y servicios energéticos 
aplicados a la electromovilidad y 
tanto la red EduNet como la empre-
sa Phoenix Contact quieren contri-
buir a abordar ese reto”, cuenta. 

Sobre Edunet, Mone dice tam-
bién que busca promover el desarro-
llo educativo y profesional en áreas 
de innovación tecnológica e indus-
trial, como son la automatización, la 
industria 4.0, el IoT, la digitalización 
y electrificación de la sociedad.

 FOTO: CONTEXTO

Importante inversión en equipos para moderno laboratorio, 
horas de soporte y trabajo conjunto a nivel internacional 
concretarían objetivos para el liderazgo de Biobío.

de vehículos, generar un centro de 
competencias de electromovilidad 
en la VIII región y formar a los pro-
fesionales del mañana con concep-
tos sólidos y prácticos sobre la elec-
tromovilidad y  su despliegue”. 

Requerido acerca de las cifras 
más relevantes de la participación 
de Phoenix Contact Chile, Jacob-
sen detalla que “no solo se conside-
ra la inversión en equipos que bor-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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30.000
Dólares es la inversión en equipos que 
forman parte del laboratorio de electro-
movilidad a instalarse en la UdeC. 

6
Años en total es el plazo considerado 
para conseguir que Biobío sea líder en la 
investigación de la electromovilidad.  
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Monto de inversión 
proyectada en Biobío  
cae 74% en los dos 
primeros meses del año

SEGÚN INGRESOS AL SISTEMA DE EVALUACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL

Uno de los indicadores que 
se proyecta caerá fuertemente 
este 2022, debido a las alzas de 
la Tasa de Política Monetaria, 
es la inversión y así parece dar-
se la tendencia en la Región del 
Biobío, que tras la culminación 
del proyecto Mapa (US$2.350 
millones) a la fecha no asoman 
iniciativas de envergadura en el 
portafolio regional. 

De hecho, un análisis de los 
proyectos ingresados a eva-
luación ambiental, dan cuen-
ta que éstos caen en número, 
y peor aun, en montos de in-
versión. 

Sí, porque al segundo mes 
de este 2022, han ingresado al 
portal del Servicio de Evalua-
ción Ambiental de la Región 
del Biobío, un total de siete pro-
yectos de inversión, por un 
monto toal estimado en US$44 
millones. 

Mientras que a la misma fe-
cha pero del año 2021, habían 
ingresado 9 proyectos, por un 
total calculado en US$168 mi-
llones. 

Lo anterior da cuenta que el 
monto de inversión proyectada 
para la Región del Biobío cae 
un 74% arrancando el año 
2022. 

 
La brecha que deja Mapa 

Una brecha que bordeará el 
46% de las inversiones en la Re-
gión del Biobío, al finalizar el 
proyecto Mapa de Arauco, en-
tra en operación en marzo de 
este año, es el escenario pro-
yectado por la Corporación de 
Bienes de Capital (CBC), para 
la zona. 

Los datos, entregados por  el 
gerente de la CBC, Orlando 
Castillo, apuntan a que, inde-
pendiente del escenario políti-
co tras la elección presiden-
cial, “hoy no existe reposición 
de inversiones del nivel de 
Mapa en el Biobío, por lo tan-
to, requerirá de una fuerte co-
ordinación de las autoridades 
para impulsar proyectos”, enfa-
tizó el gerente de la CBC, orga-
nismo que catastra los gran-
des proyectos de inversión pú-
blica y privada a nivel nacional. 

Con todo, el panorama para 
este año y 2023 según la CBC, la 
Región del Biobío ocupa el 5° lu-
gar a nivel nacional en materia 
de inversiones proyectadas, lo 
que equivale al 6% de la concen-
tración, con 3 mil 940 millones 
de dólares”, informó Castillo. 
 
¿Qué dicen los empresarios? 

Según el último Índice de 
Percepción Empresarial Regio-
nal (Iper, diciembre2021-ene-

Siete versus nueve proyectos ingresados en los primeros meses 
del año, y por un monto mucho más bajo, ratifican la caída del 
indicador que enciende las alarmas a nivel local.

FOTO: ARAUCO

ro2022), un 12% estima que dis-
minuirá la inversión, un 35% 
la mantendrá y un 31% la au-
mentará. No obstante, un 57% 
estima que invertirá menos de 
US$5 millones: un 49% en man-
tenciones y un 51% en generar 
crecimiento para la empresa. 

Y la proyección positiva de la 
economía y el crecimiento, se-
gún los 110 ejecutivos encues-
tados, está condicionada por 
varios factores, entre ellos el 
restablecimiento de la paz so-
cial y mayores incentivos a la 
inversión (ambos con 49%), 
propiciar la descentralización 
(38%) y la generación de políti-
cas que fomenten la producti-
vidad (28%). 

“Estos aspectos son clave y 
en ese sentido, como gremio 
empresarial e industrial de la 
Región del Biobío, hacemos un 
llamado a las autoridades de 
todos los sectores y esferas 
para que se generen líneas de 
trabajo tendientes de restable-
cer el Estado de Derecho en la 
Macrozona Sur, por un lado, y 
a considerar aspectos legislati-
vos que recuperen y fortalez-
can la economía de nuestra in-
dustria”, comentó el gerente de 
CPC Biobío, Ronald Ruf.

PROYECTO MAPA (US$2.350 millones) llegó a un peak sobre 
los 8 mil trabajadores. Hoy deja una brecha de inversión 
regional que llega al 46%, según estimación de la CBC.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Informe quinquenal CBC inversiones Obras Públicas e Industrial

Desde el punto de vista de la distribución geográfica, 
las regiones Metropolitana, Los Lagos y Biobío, presen-
taban los portafolios de infraestructura, privada y públi-
ca, más cuantiosos, de acuerdo con la estimación 2021-
2025 al cierre de junio 2021, según reporte difundido por 
la Corporación de Bienes de Capital (CBC) al segundo tri-
mestre de 2021 de proyectos con cronograma definido. 

Y al tercer trimestre de 2021, Biobío presentaba 80 

proyectos con cronograma definido, por un monto de inver-
sión total de US$3.940 millones al 2025. 

Los sectores protagónicos son Energía e inmobiliario, 
con 17 iniciativas cada uno. 

Asimismo, el 85,5% de la inversión proviene del sec-
tor privado y un 19,5% al Estado. 

Arauco concentra el monto más alto (US$585 millo-
nes,, seguido por Concepción y Los Ángeles.
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“Debemos seguir cuidándonos, ya sea por nuestros seres queridos y por la sociedad en gene-
ral. Las medidas de distanciamiento social, lavado constante de manos y vacunación han 
demostrado ser efectivas para bajar la curva de contagios, sigamos por el mismo camino”.

Carolina Harán Díaz, fonoaudióloga

#NosCuidamos

SURDO

Tras ser parte de un proyecto co-
lectivo, en 2021, en plena pandemia, 
decidió apostar por algo más perso-
nal. “Surdo nace el 2021, con mi lle-
gada al sello independiente La Úni-
ca Compañía en la Región. Antes 
tuve una banda que se llamaba 
PlugWorld, con la que sacamos bas-
tante material discográfico, pero mi 
carrera solista empieza cuando en-
tro al sello”, señaló el músico, quien 
también aclaró de entrada el nom-
bre de su propuesta.  

“Surdo es mi 
apodo del barrio. 
Todos me dicen así 
desde los 13 años. 
Y la S es para dife-
renciarme, viene 
del juego de pala-
bras entre sur y zur-
do”, aclaró. 

En este momen-
to, el principal apo-
yo que tiene en su ca-
rrera viene del sello La 
Única Compañía, que 
según comentó le ayudan en 
los diferentes aspectos que involu-
cra dar a conocer su propuesta mu-
sical, incluyendo la composición 
de sus temas.  

“Mi equipo actual es La Única 
Compañía, que llevan la produc-
ción ejecutiva, ahí se distribuye mi 
música digitalmente y me hacen 
gestión de prensa. La música gene-
ralmente la hace el Cuxo que es un 
productor del sello y el Freshie que 

FO
TO

: B
IR

B
LA

C

Un trabajo que, según adelantó, ya 
tiene una temática que será el hilo 
conductor de sus melodías.   

“Hasta el momento he participa-
do en dos sencillos. Uno es ‘Confe-
ti’ del productor y compositor 
Cuxo, en donde colaboro con un 
verso y el otro es ‘Al revés’, que es el 
primer sencillo de mi EP que publi-
caremos este año. Las canciones 
las grabo en el estudio de La Única 
Compañía y mis letras hablan gene-
ralmente de amor. Este EP es puro 
romance”. 

Sobre a qué lugares o escenarios 
le gustaría llegar con su propuesta, 
el músico comentó que principal-
mente, una vez que tenga listo su 
EP, su intención es presentarse en 
la mayor cantidad de localidades 
posible, para darle una difusión 
adecuada a este primer trabajo.  

“A nivel local me gustaría tocar 
en los eventos de Flama Produc-
ciones. Además, me gustaría girar 
el EP que estamos trabajando y lle-
gar a otros lugares del mundo con 
mi música”.  

En cuanto a sus metas para este 
año, destacó que junto con la con-
creción de su primer EP también 
proyecta realizar algunas colabo-
raciones con otros músicos, que es 
un formato que ya ha probado en 
el corto tiempo que lleva con su 
trabajo solista.  

“Para el 2022 tendremos varios 
estrenos que van de la mano con el 
EP. Además, he estado trabajando 
en colaboraciones con otros artis-
tas como Young Vejar, Freshie y una 
mixtape con mis compañeros de La 
Única Compañía”, adelantó.

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Es una mezcla de géneros, yo lo 
defino como algo versátil y de dife-
rentes ritmos. Principalmente in-
fluenciado por la música urbana 
como el afrobeat, el reguetón, el 
trap y el rap, hasta el R&B”, señaló. 

Al momento de consultarle cuál 
sería el sello diferenciador de su pro-
yecto musical, Surdo afirmó que “yo 
creo que lo que me hace distinto 
son mis influencias a la hora de 
crear canciones. De niño escuché 
todo tipo de música y eso se refle-
ja en mis temas. Me gustan har-

to Los Cafres, Soda Ste-
reo, Los Prisioneros. 

Ahora me gusta 
escuchar Suei, 
Feid y Enry-k”. 

 
Puro  
romance 
En cuanto a 

su producción 
musical, de 
momento Sur-
do cuenta con 
un par de regis-
tros. Este año, 
quiere avanzar 
en el tema com-
positivo y de 
grabación, pues 
una de sus metas 

principales es que 
su primer EP esté 

terminado antes 
que finalice el 2022. 

“Creo que a Conce se le podría 
llamar la cuna de la música urbana”

Poco más de un año lleva el músico con este proyecto solista, de la mano del 
sello independiente La Única Compañía. Junto con destacar que su estilo es 
una mezcla de las influencias que tiene desde niño, y que eso hace que su 
propuesta tenga un sello diferenciador, se refirió a sus planes para 2022, donde 
el lanzamiento de su primer EP aparece como lo más relevante. 

es de Viña del Mar”.  
Al momento de caracteri-

zar su proyecto musical, ase-
guró que no se encasilla en 
un solo género o línea, sino 
que trata de unir diferentes 
tendencias y melodías. De 
todas maneras, lo enmar-
có dentro de un conjunto 
de ritmos que indicó son 
más habituales en su 
propuesta.  

Cambiar un viejo slogan
Consultado sobre si Concepción es una buena pla-

za para desarrollarse en la música, y de esa conside-
ración de cuna del rock, Surdo indicó que de momen-
to hay otras tendencias que están entrando fuerte y que 
la ciudad podría ser reconocida por el trabajo en otros 
estilos musicales.  

“Yo creo que no se saca el provecho suficiente al 
eslogan de la ciudad si no me dedico al rock. Después 
de que saquemos los discos de La Única Compañía, 
más lo que se viene trabajando como escena penquis-
ta, yo creo que a Conce le podrían llamar ‘La cuna de 
la música urbana’”, aseguró.

En Instagram, se 
puede encontrar 
al músico como 
@surdo.fm y en 
Twitter como 
@SURDOfm.

Cultura&Espectáculos
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Así como la derrota 0-4 ante 
Curicó Unido en el estreno y el 
2-1 sobre Audax asomaban algo 
injustos por el trámite de ambos 
partidos, da la impresión que el 
empate 1-1 entre Huachipato y 
O’Higgins hizo total justicia a 
lo que ocurrió en la cancha. 

Fue un partido parejo entre 
dos elencos que llegaban con 
tres puntos a jugar a Rancagua 
y que no sacaron ventajas.   

 
Intenso 

Mucha presión ejerció en los 
primeros minutos el acero sobre 
el cuadro celeste, encontrando 
premio al 15’ con un tiro libre de 
Gonzalo Montes que se gestó 
por la presión del bloque ofen-
sivo a la defensa rival.   

Sin embargo, la ventaja no 
duró ni siquiera 10 minutos. La 
pelota detenida volvió a ser un 
factor determinante, con un tiro 
libre que cabeceó Fausto Grillo 
y que encontró la reacción de 
Gabriel Castellón, quien pese a 
su buena intervención, no pudo 
evitar el rebote ni la conquista 
del central celeste. 

El segundo tiempo fue muy 
equilibrado y prácticamente sin 
llegadas claras, por lo cual el 
duelo terminó con un empate 
muy justo.

ACEREROS SUMAN 4 PUNTOS EN TRES FECHAS

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

En general fue un partido parejo, que no tuvo grandes 
momentos de tensión ni polémicas, pero una 
imagen que preocupó fue la del 
lateral Juan Córdova al 40’. 
El ex Unión San Felipe quedó 
tendido en el piso y sangrando 
en su cabeza tras un roce con 

un jugador de O’Higgins, pero 
la imagen televisiva mostró que 

el golpe fue totalmente casual.

POLÉMICA

Deportes

Gonzalo Montes, sin descollar mayormente ni influir 
en el juego de Huachipato, se alzó como uno de los 
buenos valores ayer en Rancagua. Entre él y el 
gran trabajo que hizo la dupla de centrales, 
lo que hizo el volante uruguayo fue muy 
digno de destacar. 
Más allá del gol, inició muchas 
veces las jugadas ubicándose 
entre los centrales, se adueñó 
de las pelotas detenidas y 
le dio un enorme respiro 
al equipo con la conquista 
al 15’. 
Su buen rendimiento ha 
hecho que la ausencia del 
capitán Claudio Sepúlveda no 
se haya notado mayormente 
en estas tres fechas de torneo.

LA FIGURA

Hizo un partido tan bueno, que terminó siendo un enorme 
dolor de cabeza para los delanteros de Huachipato, que no 
pudieron entrar en juego ni ser desequilibrantes como en 
partidos anteriores. 
El defensa argentino de 28 años, Fausto Grillo, se alzó como 
uno de los valores más importantes del partido, impidiendo 
que Nequecaur y Sánchez Sotelo (quien ingresó en la etapa 
final) recibieran balones con ventaja. Grillo ganó 7 de los 11 duelos 
mano a mano que tuvo, despejando también mediante juego 

aéreo y anotando el gol que significó el empate de su equipo.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

40’

“Todos seguimos jugando este partido, así que vamos a superar completamente la pandemia 
siendo solidarios, respetando al resto y manteniendo todos los cuidados”. 

Javier Alberola, árbitro 

#NosCuidamos

Huachipato 
mejoró mucho 
defensivamente 
en relación a los 
partidos pasados 
y, aunque no 
logró 
profundizar 
mayormente en 
ataque, obtuvo 
un justo empate 
ante O’Higgins 
en El Teniente  
de Rancagua.  

Fue el pilar acerero en la llave de promoción ante Deportes 
Copiapó y no pudo estar en las dos fechas iniciales ante Curicó 
Unido y Audax Italiano. Walter Mazzantti, en un nivel regular, 
es la figura que ha tenido Huachipato en los últimos meses. 
Sin embargo, al cierre del primer tiempo, el argentino sufrió 
una evidente molestia en el hombro, la cual claramente mermó 

el rendimiento que tuvo ayer en El Teniente de 
Rancagua. 

No pudo ser desequilibrante como en otras 
veces, pero su retorno sin dudas es 

una muy buena noticia.

MOMENTO CLAVE

Sumó un valioso punto  
en una cancha muy difícil

GOLES

A. Martín 
F. Hormazábal 
B. Torrealba 
F. Grillo 
A. Díaz 
D. Fernández 
C. Castillo 
P. Hernández 
F. Castro 
S. Ubilla 
F. Barceló

HUACHIPATO

FORMACIONES

M. Soso

DT

60’ G. Lodico  
por D. Fernández 
60’ D. Gonzalez 
por C. Castillo 
77’ F. Arancibia 
por F. Castro 
80’ M. Belmar 
por F. Barceló 
80’ D. Carrasco 
por A. Díaz 

Castillo, Hormazábal, 
Torrealba. Hernández

O’HIGGINS

1

G. Castellón 
J. Córdova 
O. González 
N. Ramírez 
N. Baeza 
G. Montes 
J. Martínez 
J. Altamirano 
W. Mazzantti 
C. Martínez 
L. Nequecaur

M. Salas

DT

46’ J. S. Sotelo 
por C. Martínez 
88’ C. Torres 
por W. Mazzantti 
90+2’ R. Malanca 
por W. Mazzantti 

23’ F. Grillo 15’ G. Montes

Estadio: El Teniente 
Público: 3 mil espectadores, aprox. 
Árbitro: Julio Bascuñán 

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

1

45’
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 FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Campeones mundiales de patinaje  
presentaron espectáculo en Santa Juana 

Una actividad deportiva inédita 
se realizó en Santa Juana, con la 
muestra montada por la Acade-
mia de Patinaje Artístico Jorge To-
rres, que llevó a cabo una lucida 
gala con los exponentes internacio-
nales, Luca Lucaroni y Nicola Ma-
renda, campeones mundiales de 
la especialidad. 

En el gimnasio de la Plaza de Ar-

mos que se pueda repetir”, expresó. 
En tanto el dueño y entrenador 

de la academia, Jorge Torres seña-
ló que, “la academia funciona des-
de 2007 en el Estadio Árabe de Chi-
guayante, donde tenemos 60 niñas. 
En la gala vimos el talento de dos 
campeones mundiales, fue un es-
pectáculo de lujo, con coreografías 
inspiradas en películas de Disney”.

mas de la comuna se desarrolló el 
espectáculo patrocinado por el mu-
nicipio local, y que tuvo un público 
reducido producto de la pandemia. 

La alcaldesa Ana Albornoz j, des-
tacó la instancia. “Esta es una acti-
vidad inédita y que emocionó al 
público. Fue un espectáculo her-
moso, donde se mostraron destre-
zas y diferentes técnicas, y espera-

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN DESTACA EN EL PARQUET

Una vez más el Basket UdeC 
está dando qué hablar por cosas 
positivas. Esta vez, las novedades 
provienen de sus planteles mascu-
lino y femenino, que tendrán a al-
gunos de los suyos enfrentando di-
versos desafíos internacionales. 

Por una parte, está lo que acon-
tece con Diego Silva y Lino Sáez, 
dos de las máximas figuras auri-
cielo en el circuito nacional, y 
quienes fueron nominados por el 
entrenador de la selección chile-
na, Cristián Santander, para dis-
putar la segunda ventana de las 
Clasificatorias al Mundial de In-
donesia, Japón y Filipinas 2023. 

Fecha doble donde la ‘Roja’ hará 
de local en el Gimnasio Antonio 
Arzumendy de Valdivia, enfren-
tando    el viernes 25 de febrero a 
Colombia  y el lunes 28 del mismo 
mes a Uruguay, con la esperanza 
de seguir con opciones de meter-
se en zona de clasificación. 

Ambos jugadores se integraron 
esta semana al trabajo del combi-
nado criollo, previo chequeo pre-
ventivo por parte del staff médi-
co de la federación, y quedaron a 
disposición del cuerpo técnico 
para preparar los trascendentales 
encuentros. 

En el caso de Silva, un avezado 
en estas lides, siendo partícipe de 
los últimos procesos del equipo 

Figuras del Basket 
UdeC se reparten en 
diferentes desafíos

tados nos acompañen”, manifes-
tó Silva. 

 “La confianza siempre tiene 
que estar y más para estos tipos 
de partido que pueden definir lo 
que nos depara para más adelan-
te. Esperemos que cumplamos 
con el objetivo y entregar lo que 
más podamos  como selección”, 
complementó. 

FOTO: FIBA

Mientras Diego Silva y Lino Sáez fueron 
nominados a la II ventana clasificatoria 
al Mundial 2023, Josefina Viáfora jugará 
la Liga Nacional de Argentina.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

nacional, mientras que Sáez está 
comenzando a ser considerado 
dada su juventud. 

Al respecto, el base universita-
rio destacó esta nueva convoca-
toria . “La verdad es que siempre 
es un agrado representar a Chile, 
así es que muy emocionado y 
como siempre espero dar lo me-
jor de mi esperando que los resul-

Cruzando la cordillera 
La otra noticia corrió por cuen-

ta de Josefina Viáfora, animadora 
de la Liga Nacional Femenina con 
la UdeC, y que vivirá la gran expe-
riencia de jugar el torneo argenti-
no. Esto, tras ser oficializada como 
nueva jugadora de Obras Sanita-
rias, elenco animador de la liga 
trasandina. 

“Estoy muy feliz y agradecida 
de esta nueva oportunidad que 
se me está dando, todo ha sido 
tan rápido. Antes del anuncio, 
solo lo sabían mis cercanos y en-
trenadores, quienes me han brin-
dado su apoyo totalmente”, sostu-
vo sobre su llegada al equipo 
‘rockero’ dirigido por  el destaca-
do técnico, Santiago Petersen. 

Sobre sus objetivos con Obras 
Basket de cara a la campaña 2022, 
la ala-pívot expresó que, “prime-
ro, integrarme de la mejor forma 
posible al equipo, entendiendo 
su filosofía de juego. Luego, ya 
competir de igual a igual con el 
resto de los equipos. Tengo gran-
des expectativas de la liga, pero 
vamos a ver cómo se da partido a 
partido”. 

La jugadora penquista, quien 
se integró hace unos días a la dis-
ciplina de Obras Sanitarias, po-
dría sumar hoy sábado sus pri-
meros minutos con su nuevo club, 
que hará su estreno en el cam-
peonato frente a Catamarca 
Basket. En tanto que este domin-
go se medirá con el poderoso 
Quimsa, de Santiago del Estero. 
Ambos partidos en calidad de 
dueño de casa.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para la ‘Roja’ comprende 
esta segunda ventana 
clasificatoria: frente a 
Colombia y Uruguay.

Partidos 
2

DIEGO SILVA vivirá un nuevo 
proceso con la selección 
chilena de básquetbol, esta vez 
en la segunda ventana rumbo al 
mundial 2023. 

FOTO: PRENSA OBRAS DE ARGENTINA

JOSEFINA VIÁFORA 
tendrá una nueva 
experiencia 
internacional en la 
que será parte de la 
Liga Nacional de 
Básquetbol de 
Argentina. 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

Del plantel lotino del 
Octogonal solo algunos 
serán elegidos para jugar 
el torneo de Tercera.

Con el equipo 
de proyección

GRAN FINAL DEL OCTOGONAL DEL BIOBÍO

Muchos esperaban una final 
entre Lota y Naval, pero el clási-
co se dio anticipadamente, en 
semifinales, porque Malleco lo 
quiso así. Los de Angol fueron 
aplastando a sus rivales llave a 
llave para irse directo a la final 
del Octogonal del Bío Bío. El par-
tido por la gloria será esta tarde, 
desde las 16 horas, en el Federi-
co Schwager, donde Lota espe-
ra mil hinchas y la vuelta olím-
pica en casa. Del otro lado, un ri-
val que ha dado muestras de 
poder.  

¿Comparemos números? Am-
bos llegan invictos. Lota ganó 3 
partidos y empató 2, marcando 
9 goles. Sus máximos artilleros 
son Diego González y Francisco 
Arancibia. Dejó en el camino a 
Hualqui (3-1), Tomé (3-1) y Na-
val (3-2). Malleco, en tanto, regis-
tra 4 victorias y una igualdad, 
conquistando 26 goles. Sus má-
ximos anotadores son José Chá-
vez, Daniel Herrera y Diego An-
guita, todos liderando la tabla de 
goleo del Octogonal. Los dirigi-
dos por Raúl Robles eliminaron 
primero a Nacimiento (4-1) y 
luego a Deportivo Cape (18-1) y 
Tomé (4-1). 

El capitán minero, Steven 
Henríquez, señaló que “nos tocó 
el lado más difícil del cuadro, 
los equipos más fuertes y el más 
duro fue Naval. Sabíamos que 
esa semifinal era un clásico y 
ellos lo jugaron como tiene que 
ser. Se la jugaron toda estando 
dos goles abajo y con uno me-
nos, nosotros entramos muy re-
lajados en el segundo tiempo y 
eso nos pasó la cuenta. Después 
nos juntamos, pusimos garra y el 
gol fue una muy buena jugada 
colectiva, donde Meléndez defi-
nió bien. Fue partidazo”. 

De las fortalezas de la “Lam-
parita” y el adversario que en-
cuentran en la final, advirtió que 
“acá no es un equipo de figuras 
ni dependemos de uno o dos ju-
gadores. Sí tenemos cierta ex-
periencia pero, sobre todo, nos 
estamos jugando todos la vida 
porque sabemos que estamos a 
prueba viendo si quedamos en el 
equipo de Tercera. Cada partido 
te juegas mucho. Malleco tiene 
muchos méritos para estar en la 
final. No lo he visto, pero sí sabe-
mos que es un equipo muy go-

“En la cancha se 
ven los gallos”: 
Lota quiere dar la 
vuelta en su casa

leador y habrá que estar concen-
trado. En una final todos los equi-
pos son difíciles y en la cancha se 
ven los gallos”. 

La final se jugará en el Federi-
co Schwager, y podrán asistir mil 
personas. Henríquez apuntó que 
“para nosotros es importantísi-
mo que se juegue en nuestro es-
tadio y con nuestra gente. Sería 
lindo comenzar el año con un tí-

FOTO: ARCHIVO / BADIR RAMIREZ

Malleco llega invicto, con 26 goles anotados en solo 5 
juegos. El defensa minero, Steven Henríquez, asegura que 
les tocó el lado duro de la llave, pero también reconoce los 
méritos del rival.

tulo y darle una alegría a la hin-
chada, pero los partidos hay que 
jugarlos. Estamos súper ansio-
sos por entrar luego a la cancha 
y dar lo mejor”. Con cambios de 
fase y otros pequeños inconve-
nientes, el Octogonal ha sido un 
éxito. Bien la organización.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

L. SCHWAGER

Estadio: Federico Schwager 
Hora: 16.00

MALLECO

DECIMO TERCER JUZGADO CIVIL SANTIAGO. 
HUERFANOS 1409, SANTIAGO. REMATARÁ 5 DE ABRIL 
DE 2022 A LAS 15:00 HORAS, MEDIANTE 
VIDEOCONFERENCIA, VÍA PLATAFORMA ZOOM DE 
ACUERDO AL PROTOCOLO DISPUESTO EN ACTA 13-
2021 DE LA EXCMA. CORTE SUPREMA, PROCEDIMIENTO 
INDICADO EN LAS BASES DE REMATE Y RESOLUCION 
13 OCTUBRE 2021. INMUEBLE PARA SUBASTAR LOTE 
3 DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DE LA PROPIEDAD 
UBICADA EN CALLE COCHRANE 1068, COMUNA DE 
ARAUCO, INSCRITO A FOJAS 223 N°191 DEL REGISTRO 
DE PROPIEDAD DEL AÑO 2019 DEL CONSERVADOR 
DE BIENES RAÍCES DE ARAUCO. MINIMO SUBASTA 
$105.885.834.- TODO INTERESADO PARA PRESENCIAR 
Y/O PARTICIPAR EN EL MISMO, DEBERÁ CONSTITUIR 
GARANTÍA SUFICIENTE POR 10% MINIMO, PARA CUAL 
LOS POSTORES DEBERÁN COMPARECER AL TRIBUNAL 
EL DÍA HÁBIL ANTERIOR AL DÍA DE LA SUBASTA, ESTO 
ES, EL DÍA LUNES ANTERIOR AL DÍA DEL REMATE Y EN 
SU CASO, EL DÍA MIÉRCOLES ANTERIOR AL DÍA DEL 
REMATE, ELLO DESDE LAS 11:00 HORAS Y HASTA LAS 
14:00 HORAS, A FIN DE HACER ENTREGA DEL 
RESPECTIVO VALE VISTA A NOMBRE DEL DÉCIMO 
TERCER JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO, RUT N° 
60.306.013-K. ASIMISMO, LOS POSTORES, A MÁS 
TARDAR A LAS 15:00 HORAS DEL DÍA HÁBIL ANTERIOR 
A LA REALIZACIÓN DE LA SUBASTA, DEBERÁN 
MANIFESTAR SU INTENCIÓN DE PARTICIPAR EN ÉSTA, 
INGRESANDO UN ESCRITO A TRAVÉS DE LA O.J.V., 
QUE ASÍ LO SEÑALE, CON UNA COPIA LEGIBLE DEL 
VALE VISTA ENTREGADO AL TRIBUNAL CON LA 
ANTICIPACIÓN SEÑALADA EN EL PÁRRAFO ANTERIOR, 
ADEMÁS DE SEÑALAR UN CORREO ELECTRÓNICO 
PARA SU CONEXIÓN Y NÚMERO DE TELÉFONO, BAJO 
APERCIBIMIENTO DE QUE SI ASÍ NO LO HICIERE, NO 
SE LE CONSIDERARÁ COMO POSTOR EN LA SUBASTA 
RESPECTIVA. LOS POSTORES, EJECUTANTE O 
ACREEDOR HIPOTECARIO, JUNTO CON MANIFESTAR 
SU INTENCIÓN DE PARTICIPAR EN LA SUBASTA, 
INGRESANDO UN ESCRITO A TRAVÉS DE LA O.J.V., 
QUE ASÍ LO SEÑALE A MÁS TARDAR A LAS 15:00 
HORAS DEL DÍA HÁBIL ANTERIOR A LA REALIZACIÓN 
DE LA SUBASTA INDICANDO UN CORREO 
ELECTRÓNICO PARA SU CONEXIÓN Y NÚMERO DE 
TELÉFONO, BAJO APERCIBIMIENTO DE QUE SI ASÍ 
NO LO HICIERE, NO SE LE CONSIDERARÁ COMO 
POSTOR EN LA SUBASTA RESPECTIVA, DEBERÁN 
ENVIAR UN CORREO ELECTRÓNICO A 
JCSANTIAGO13_REMATES@PJUD.CL, INDICANDO 
EN EL ASUNTO “REMATE”, CON SEÑALAMIENTO 
DEL ROL DE LA CAUSA Y LA FECHA DE REALIZACIÓN, 
A FIN DE COORDINAR SU PARTICIPACIÓN, ASÍ COMO 
PARA OBTENER INFORMACIÓN RESPECTO AL 
PROTOCOLO PARA LA REALIZACIÓN DE LA SUBASTA 
Y RECIBIR EL LINK CON LA INVITACIÓN A LA MISMA. 
DEMAS ANTECEDENTES “AVLA S.A.G.R./SOCIEDAD 
COLECTIVA CIVIL DE INVERSIONES DON FRANCISCO 
Y COMPAÑÍA”, ROL: C-17741-2019. SECRETARIA.  
 
 
REMATE. En causa Partición de Bienes BAEZ CON OPAZO 
Tribunal Arbitral Hernán Silva Silva se ha fijado segundo 
remate para el día 2 de marzo de 2022 a las 10.30 horas, 
el que se efectuará a viva voz en Concepción calle Rengo 
444 interior, sede del Tribunal Arbitral, mediante 
videoconferencia plataforma zoom, ID de acceso 875 
8589 3944, Código 494048, previa coordinación que 
deberán realizar los interesados vía correo electrónico a 
arbitrales@notariagarcia.cl La subasta recaerá sobre el 
inmueble ubicado en calle Janequeo N° 1552-A interior, 
comuna de Concepción, compuesto de 12 varas de 
frente a dicha calle por 33 de fondo y deslinda: NORTE, 
con propiedad de doña Carmen Narváez de Soto; SUR, 
con propiedad de los vendedores; ORIENTE, con de 
don Nicasio Zulaica; y PONIENTE, con calle Janequeo, 
cuyo Rol de Avalúo es 654-4 Concepción y se encuentra 
inscrito a fojas 2019 N° 1337 del año 2000, Fojas 5989 N° 
4854 del año 2012, Fojas 5613 N° 3584 del año 2018, 
Fojas 5697 N° 3665 del año 2018, Fojas 823 N° 789 del 
año 2018, Fojas 5613 N° 4902 del año 2019, Fojas 132 N° 
130 del año 2021, todas del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Concepción. El inmueble 
se rematará como especie o cuerpo cierto, en el estado 
que actualmente se encuentre. Mínimo para la subasta 
será 2/3 de la tasación fijada en 6.621,81 UF, considerando 
el valor de la UF al 11.01.2022, monto en $137.082.989, 
pagaderos al contado dentro de los 5 primeros días 
hábiles al remate y deberá ser enterado por el subastador 
mediante vale vista endosable a nombre del Juez Partidor 
Hernán Octavio Silva Silva, cédula de identidad 3.997.640-
4. Los postores deberán caucionar 10% del mínimo fijado 
para la subasta por medio de vale vista endosable a 
nombre del Juez Partidor por $13.7028.299 que deberán 
acompañarlo al Tribunal Arbitral y para su contacto deberá 
indicar correo electrónico y teléfono, con 48 horas antes 
de la subasta. Demás bases en el expediente señalado 
el que se podrá consultar directamente en la sede del 
Tribunal Arbitral.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Álvaro

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 801

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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